

Bolivar a los constituyentes de Colombia:
Me permitiréis que mi último acto sea el recomendaros que protejáis la Santa Religión que profesamos y que es el masoantial abundante de las bendiciones del cielo.
De su postrer mensaje a la Asamblea Constituyente de Colombia, el 30 de Enero de 1830.

CORREO NACIONAL

Diario Católico de la mañana, Organó de la "L. A. S. C."

«La absorción de estos países latinos por los Estados Unidos es larga y muy difícil, mientras estos países sean católicos».

ROOSEVELT

Vosotros liberales, perseguidores de la Iglesia, sois, pues, los mejores aliados del imperialismo yanqui.

Editor y Admor. L. Cartín G.

Oficina: 150 varas al Sur del Colegio de Britas.

Teléfono 1131 Apartado III

Suscripción mensual ₡ 2.00, Número suelto 10 céntms.

Empresa fundada en 1911

SAN JOSE, COSTA RICA, MARTES 6 DE DICIEMBRE DE 1927

Número 2725

HABRA UN CONCURSO REGIONAL EN LA EXPOSICION DE SEVILLA

Cargos de Trotzky contra Italia

Concurso Regional en la Exposición Ibero Americana de Sevilla

Sevilla.—En la Comisión Permanente de la Exposición, se leyeron comunicaciones de la Academia de Historia y Bellas Artes, las que se proponen celebrar un Congreso con motivo de la Exposición.

Fueron cedidos terrenos en los Prados de San Sebastián a la Sociedad "Savoy" destinados a la construcción de un gran hotel.

El Perú ha enviado cheque por 129.000 pesetas destinadas a su pabellón.

Se ha formado una Comisión de Arte Moderno que presidirá el ilustre pintor sevillano Gonzalo Bilbao.

El viaje de propaganda realizado por las regiones españolas ha dado el resultado siguiente:

Asturias construirá una casa de Campo de estilo Siglo XVII invirtiendo 250.000 pesetas.

León construirá una casa maragata, gastando 125.000 pesetas.

Galicia y sus cuatro provincias construirán un paso invirtiendo 350 mil pesetas.

Santander construirá un pequeño edificio inspirado en los caseríos señoriales de la montaña, gastando 130.000 pesetas.

Las Vascongadas construirán un caserío invirtiendo 250.000 pesetas

Aragón y sus tres provincias construirán un edificio estilo Mudéjar.

Castilla la Vieja construirá diversos pabellones.

Valencia construirá una típica huerta y hará lo mismo

Murcia, habiendo presupuestado 350.000 pesetas.

Las tres provincias vascas construirán otro pabellón para exposición de sus industrias en un terreno de doce mil metros cuadrados.

Todas estas gestiones tienen plenamente satisfecho al Comité.

Muerte de una ilustre dama

Santiago, Gal.—Ha fallecido la señora Concepción Montero Ríos, hermana del político don Eugenio, del mismo apellido.

El empréstito británico

Bilbao.—El empréstito de veinte millones de pesetas emitido por la Diputación de Vizcaya fué total y fácilmente cubierto.

Se proyecta utilizar los fondos en la construcción de un inmenso palacio que agrupará

las oficinas de Correos, Telégrafos, del Gobierno Civil, así como la Jefatura de Obras Públicas, de Minas, y Agronómica, las Oficinas de Inspección y Vigilancia, y del Cuerpo de Seguridad.

El palacio ocupará más de cuarenta mil pies cuadrados, y comprenderá el actual Teatro de los Campos Eliseos, así como el solar contiguo.

Periódico multado

Madrid.—Una nota oficial dice que el periódico "La Libertad" ha sido multado en 3.000 pesos por haber intentado publicar un título despresivo para los españoles. En caso de reincidencia, la multa será tres veces mayor y además el periódico será suspendido durante tres meses.

Trotzky formula contra Stalin y su régimen, los cargos más abrumadores.

Londres.—La enconada lucha suscitada en Rusia entre el ala de Partido Comunista encabezada por Stalin y los partidarios de Trotzky y Zinovieff, expulsados ambos del seno del partido, ha tenido recientemente por centro un misterioso "programa" que Trotzky preparó y trató de imponer a los pro-hombres comunistas que hoy ocupan el Poder.

Y es misterioso porque el Gobierno de Moscú ha tratado reiteradamente de encamotear el documento a Trotzky y Stalin ha llegado a declarar que su publicación "causaría irreparables daños al Partido y al Estado y, por lo tanto, no puede ser tolerado".

SECCION DEPORTIVA

El M. I. Centro Gallego derrota al Herediano por 2 tantos a 1

Nuestro público esperaba con vivo interés la verificación del segundo partido internacional concertado entre el Herediano campeón Nacional y el muy ilustre Centro Gallego. En nuestra afición existía una gran confianza por el equipo Herediano debido al resultado del primer match en que los «Tigres» de la Libertad batieron por cinco a dos a los muy ilustres.

Son las 9 y 45 minutos de la mañana, el Estadio se halla casi lleno, el viento arrecia fuerte sin que esto sea motivo de inquietud para los onces que en breve habrán de entrar en la arena.

Faltan 10 minutos para las diez cuando hace su aparición en el campo el Equipo Gallego. El público aplaude con entusiasmo a los jugadores extranjeros; hacen sus hurras acostumbrados, poniéndose a practicar en el goal de arriba; minutos después hace su aparición en la arena el Once Herediano, a quien tributa una salva de aplausos sus partidarios. Faltan 5 minutos para las diez. El juez señor D. Miguel Ruiz Herrera llama a los capitanes para que se proceda a hacer

la rifa de casas y el acostumbrado cambio de ramos entre los capitanes Jacobo Torres y Eladio Rosabal. A las 10 en punto el juez llama a juego alineándose los equipos en la siguiente forma:

Herediano: Michaud a la portería; Arguedas y Conejo a la zaga; Rosabal, Viquez y Arias al medio; Fuentes, Arguedas, Gutiérrez, Morales y Pérez al ataque.

«Centro Gallego» Turquito de arquero; Abella y Varela de zagueros, Torres Rey, Cespon de medios; Naya, Sixto, Bienvenido, Gaileno y Saavedra de delanteros; no aparece en el elenco Gallego el tan anunciado titular «Polón» a quien una reciente operación obliga a guardar cama; aparecen en cambio dos nuevos jugadores Varela y Cespon.

El juego se inicia llevando el Gallego la casa ventajosa y el Herediano la desfavorable. Hace el saque Toquita, quien pasa a Braulio pero Rey interviene y pasa rápido a Naya; este burla a Viquez y centra, Bienvenido remata pero Michaud apaña y salva así la primera entrada de peligro en su meta, hecho el

despejo la bola cae de nuevo en los pies de los gallegos, quienes llenos de codicia le llevan de nuevo al campo de Michaud. Este interviene felizmente y con gran serenidad despeja fuertemente, pero el esférico pareciera que solo busca los pies de los gallegos o más bien que los pies de éstos fueran los únicos que se preocuparan de hacerse del balón; han pasado 5 minutos de juego y la bola no ha salido de los dominios de Michaud, los delanteros Heredianos no han hecho una sola entrada en la Meta de Turquito; una lucida combinación de los delanteros Gallegos es rematada por Gislino, quien shuta recio al Goal. Michaud intenta apañar, pero la bola va a corner; esta es tirada por Naya Michaud salta por sobre los delanteros y despeja; hay aplausos para el portero nacional quien está actuando en una forma brillante, pues debido a él la bola no ha traspasado aun la Meta Herediana; el gallego continúa haciendo gala de un lucido juego de combinación y de pase matemático que entusiasma al público. El herediano se haya des-

concertado y pareciera desde el principio no más que ellos han perdido toda esperanza de ganar. Esa es la impresión que nos causa a los que desde las barras contemplamos el partido, la bola es llevada de nuevo en lujosa combinación a la portería de Michaud; este salva un peligroso punteo lanzando a corner.

Arias y Conejo son los únicos que están trabajando bien de parte del Herediano, en cambio de parte del Gallego no se puede decir cuál es el que está actuando mejor; Fuentes comete una falta que es castigada por Abella. Conejo despeja salvando así el peligro. Jacobo recoge el balón de rechazo y lo pasa a Naya. Este centra, pero el balón va fuera; el herediano hace una entrada aislada, pero Turquito que está actuando mejor y sobretodo muy bien secundado por su defensa, se encarga de bloquear el esféri-

co despejando hacia el ala derecha de su equipo; Fuentes tira un faul que es despejado por Jacobo; éste se nos ha demostrado en este juego como un gran medio y sobre todo como un magnífico distribuidor de juego; sus pases calculados van siempre al lugar más oportuno sobre todo a Naya, a quien Viquez no se ha preocupado por marcar; Michaud es cargado en su área, castigando el juez según lo ordena el nuevo reglamento. El público con silbidos manifiesta su inconformidad con los fallos del juez. Arias hace un faul que al juez se le pasa por alto. Continúa el dominio gallego viéndose obligadas las defensas heredianas a empujarse a fondo, Abella salva un peligroso centro de Pérez, Fuentes es puesto outside por las defensas gallegas que por lo visto manejan muy bien este género malicioso de juego. El juez castiga un nuevo faul de los heredianos. Braulio tiene chance de anotar, pero se acomoda demasiado la bola y es despojado del balón; Turquito quita de las pies un tiro a Cayito que también pierde otro

PAVESAS

Impresiones de viaje

Por B. María Feo, (Edición completa). De venta en la Librería Universal.

₡ 4,50 el ejemplar.

Pasa a la cuarta página

Para juguetes bonitos y modernos
VISITE USTED EL
BAZAR del MERCADO
DE JOSE ESQUIVEL
ESPECIALIDAD EN MUÑECAS

Los específicos de reconocida utilidad
 Uno que se usa para el MAL OLOR DEL SUDOR DE LAS PERSONAS, para calmar la picazón del cuerpo y para quitar el sudor de los pies, BOREAL, es su nombre y sus efectos son inmediatos. Cada paquete vale 25 céntimos.
 El otro es el «CALICIDA IMPERIAL», que cura los callos en nueve días.
 De ambos específicos es agente la FARMACIA GRILLO, reputado establecimiento de la Capital que se ha hecho acreedor a la confianza del público, por la buena clase de sus artículos, por el surtido que mantiene y por la firmeza de sus precios, que siempre son los más bajos de la plaza.
GRILLO HERMANOS
 PROPIETARIOS

CATRAMINA BERTELLI
Famosas píldoras para combatir el asma, bronquitis crónicas, toses y demás afecciones de las vías respiratorias, acaban de llegar a la BOTICA VARGAS

ESTAMOS LISTOS
para atender todas las órdenes de
Útiles Escolares
y Material de Enseñanza
de toda clase
Pida Ud. los renombrados
CUADERNOS
de esta casa
Librería Lehmann
 (SAUTER & C^o)

Cámara Fotográfica Roll Tengor
 nueva y sin usar se vende una Puede verse en la BOTICA VARGAS.
 Géneros negros para señora, finos. Especialidad en este artículo.
 TIENDA BENAVIDES. Heredia.

Depilatorio Mando
 Para extirpar el vello, Tienea la venta BOTICA VARGAS

Suscríbase a este diario
 Bolsitas para niñas; todo número; todo color.
 TIENDA BENAVIDES Heredia

SANSON SAN RAFAEL
 los mejores vinos reconstituyentes
 Vino de Pasas Moscatel de Létjes con el zumo de las pasas, el más agradable postre para las grandes festividades
 EL AGUILA DE ORO
 PUJOL HNOS. — TELEFONO 739

LARIEUSE
 Tintura francesa de GODOFROY para teñir el pelo.
 Un líquido y un polvo que mezclados hacen una sola solución, dejando el pelo suave y sedoso.
 NO MANCHA EL CRANEO
 De venta en la Botica Vargas

RAFAEL MEZA
 Cirujano-Dentista
 Oficina en la calle de la Sabana, 250 vs. al Oeste (para abajo del Mercado por la línea del tranvía frente al Suich de la antigua cárcel hoy el Hospital al lado de La Barcelona.

Solicite los Vinos Naturales de Naranja, Nísperos, Marañón
 de la Fábrica de VIGENTE SAUREZ H.
 Premiados por su excelencia en dos exposiciones nacionales y últimamente en la gran Exhibición de Roma
TELEFONO 1084 - APARTADO 927

LA PROVEEDORA
 Surtido siempre renovado de mercaderías generales
 Atención esmerada a nuestros clientes
 Ventas en condiciones ventajosas
 Háganos una visita y quedará complacido
COLERA Y MOLINA

Gran fábrica de mosaicos hidráulicos
 Fundada en 1906, por el Ingeniero Lesmes S. Jiménez
 San José, Costa Rica
Adela v. de Jiménez e Hijos
 CONTRATISTAS CONSTRUCTORES
 APARTADO 343 — TELEFONO 277

ATENCION
 La Rifa de la finca valorada en € 30,000, el Buick y la Ortofónica para beneficiar el Asilo de la Vejez
 tendrá efecto el 1º DE ENERO DE 1928 en combinación con los tres primeros premios de la Lotería. QUEDAN POCOS NUMEROS; compre el suyo, no desprecie esta oportunidad. Dele paso a su suerte.
 Agentes: Mendiola, Femina, La Marina, otros establecimientos comerciales y señoras y señoritas. En Limón, A. R. Méndez; en Cartago: Asilo de la Vejez; y en demás provincias y pueblos, los Directores de Escuela y Telegrafistas.

Suscríbase al CORREO NACIONAL

Folleto N° 55

El Castellano de Bosworth
 Por EMMANUEL THOMPSON
SEGUNDA PARTE

...cio quedaba perdido mientras hubiera de por medio mandiles y escuadras.
 «Comprendí que aun cuando recurriera a otras personas mis esfuerzos serían inútiles en tanto que el comandante protegiera a Carlos y por añadidura diera malos informes de Rosa. Era conveniente poner a salvo el honor de vuestra esposa, habiendo sido como es el blanco de las intrigas de Saavedra su belleza y el amor que le profesaba. Con este fin hablé con el señor Arzobispo de la ciudad contándole todos los sucesos y habiéndome él escuchado con mucho interés, me ofreció interceder por vuestra esposa y favorecerla en cuanto su influencia y poder alcanzara.
 Al siguiente día de nuestra entrevista me mandó llamar y después de invitarme a que tomara asiento, díjome:
 —Ayer mismo fui a hablar con el Virrey y habiéndome narrado todo cuanto sucedía me prometió interponer su autoridad en este asunto. Hoy, en la mañana, llamome otra vez y se expresó diciendo que la libertad inmediata de la joven era imposible por cuanto había sobre ella graves acusaciones de traición y protección a rebeldes.
 A estas palabras—me dijo su Excelencia—le interrumpí diciendo que yo ofrecía cualquier fianza con tal de que la joven gozara de libertad, a la que el Virrey no menos cortés que político me contestó que ya él la había ofrecido pero que era imposible obtenerla. Pero que estuviese tranquilo porque él había alcanzado que a la joven se le diera una habitación confortable en la torre en la que no podría entrar nadie más que el carcelero a dejarle los alimentos, los cuales se le darían por una ventanilla. Así mismo—continuó diciéndome el Virrey—he prohibido la entrada de cualquiera persona en su habitación y el que osé hablarle podrá hacerlo solamente por la ventanilla

indicada. Igualmente he cuidado de que no le falte ninguna cosa y goce de la mayor comodidad cuanto su prisión pueda prestarle.»
 «Esto fué—dijo el Padre Manuel—lo que me indicó el Prelado. Agradecíle vivamente sus buenas instancias y le supliqué que para añadir una deuda más de gratitud a las muchas que con él ya tenía contraídas me diera licencia de ausentarme de su diócesis por un corto espacio de tiempo para comunicar al esposo de aquella infortunada joven todo cuanto sucedía.
 «—Ya lo tenéis,—me dijo—pero no olvidéis que quien puede disponer de vuestra persona es sólo el superior de la Orden.—Contestele que en cuanto a esto me tenía sin cuidado pues ya había hablado con él y que no había puesto ningún inconveniente siempre que su Ilustrísima accediera.—En este caso—me replicó—id con Dios: tomad esta carta de recomendación y algunos recursos con que podáis hacer frente a las necesidades de vuestra viajata.
 «Ulteriormente supe—prosiguió diciendo el padre Manuel—que Rosa habla sido condenada, a pesar de las instancias del Virrey a permanecer detenida hasta tanto no confesara todo cuanto tenía relación con nuestros proyectos revolucionarios. En vista de esto hice viaje inmediatamente y aquí me tenéis.»
 Escuchó atentamente Francis las razones que el abogado sacerdote le expuso y en habiendo terminado a este muy conmovido expresó su agradecimiento por todo cuanto había trabajado por alcanzar la liberación de su amada esposa.
 —Yo he pensado—agregó Balfour—engancharme en las filas del ejército bolivariano y la única razón que me detenía de poner en práctica esta resolución no era más que la seguridad de mi esposa. Pero ahora comprendo que la sola manera de arrancar a Rosa de las garras de aquellos secuaces es por la fuerza, y voy a enlistarme en uno de los ejércitos que según he sabido se prepara a caer sobre Maracaibo. Empleando este supremo recurso puede que llegue a liberar a Rosa. Si fracaso tantearé otros medios y la muerte, nada más, será la única que podrá estorbarme la realización de mis designios!
 —En este caso os acompañaré—dijo el Padre Manuel—

he conseguido licencia de mis superiores para servir en las filas de los patriotas.
 Y con esta determinación los dos amigos prepararon todo lo necesario y llamando a Juan le comunicaron su determinación.
 —Alabo vuestra resolución—dijo éste—y antes de irnos os quiero pedir un favor.
 —No uno sino los que gustéis, mi buen Juan dijo Balfour.
 —No creo que os opondréis a que os haga compañía: también mi deseo es combatir por la sagrada causa de la libertad.
 Balfour guardó un momento de silencio y luego:
 —Querido Juan;—repuso—con profundo dolor de mi alma me veo en el caso de negaros la gracia que pedís: no es porque ponga en tela de juicio vuestro valor y denuedo, no; podréis acompañarnos si gustáis, pero mi deseo es que permanecáis en esta casa, porque no sabemos lo que pueda ocurrir y pueda que tengamos necesidad de esta vivienda. Voy en busca de mi esposa y si Dios es servido de que la encontremos este será su alojamiento. Además esta casa puede servir de punto de reunión para en caso de que, si las circunstancias nos distanciaran, tener un lugar convenido en qué podernos volver a juntar.
 —No menos gustoso que os hubiera acompañado, de igual modo os obedezco permaneciendo aquí, sabiendo que es esa vuestra voluntad—respondió el fiel Juan.
 Así partieron un sábado por la tarde los dos amigos a entrevistarse con el general Bolívar, para rogarle de que les admitiera en sus filas al uno en calidad de soldado de la cruz y el otro con el carácter de soldado de la espada.
Capítulo XVII
Simón Bolívar
 —Mariscal;—dijo el ayudante de campo entrando a la tienda de Bolívar—hay aquí dos personas que piden audiencia.
 El Libertador dejó la pluma con que hasta entonces había estado escribiendo una proclama y alzando la cabeza

La acción social y el problema obrero

Entre las muchas y muy valiosas conquistas que la humanidad debe al cristianismo, hay una que, considerada en sí misma resulta consecuencia de otra más importante y sin embargo, es a estas horas, bandera, y centro de reunión de opuestas tendencias personificadas en dos corrientes que aspiran a un fin, en apariencia idéntico, pero en realidad diverso.

La igualdad entre los hombres que Jesucristo trajo a este mundo con la libertad, consecuencia es de la unidad de Dios, y es esa bandera, divisa o enseña junto a la cual se agrupan cuantos por medio de la acción social se empeñan en cambiar la condición del hombre y procurarle en cambio mayor bienestar.

Todos los hombres son iguales, claman a voz en cuello los propagandistas de ciertas ideas, y desde luego perfectamente independientes y libres: el ideal de la perfección humana será la emancipación del individuo.

Y sin embargo al dirigir una mirada sobre la faz de la tierra encuentran—triste decepción—que la desigualdad es la herencia del humano linaje: desigualdad de aptitudes, de talento, de salud, de riqueza, de autoridad... Mandar y

obedecer, intolerable dependencia! Por eso en nombre de la igualdad humana trabajan por conseguir la autonomía absoluta del individuo y reorganizar así la sociedad.

El espíritu cristiano, que lo es de libertad, sostiene, como elemento indispensable de orden social, la diversidad de condiciones y de clases, que viene a ser el eje sobre que gira con admirable armonía la inmensa máquina que llamamos sociedad. Suprimamos por un momento, como pretendían los partidarios de esa autonomía absoluta, la desigualdad de clases, y decidme después qué ha quedado de la sociedad? Nada más que una quimera, en la que todos serían capitalistas, o todos proletarios; en la que todos serían jefes, y ninguno obrero. Y es allí a donde sueñan llegar ciertos sociólogos que sin cesar nos hablan del bienestar del pueblo, del progreso del pueblo, del empobrecimiento del pueblo, de la tiranía de los ricos, de los desmanes de la autoridad, de la nivelación de las fortunas, con cuyos asuntos embaucan y seducen a las masas inconscientes, y realizan con disimulo obra revolucionaria y anárquica.

En vista de lo dicho se evidencia que

la sociedad necesita para su existencia de las diversas condiciones de sus miembros que, sin autorizar el despotismo, aseguren la dependencia necesaria entre las diversas partes de su todo físico y moral, y, dejando a un lado las utopías ultraprogresistas de esos espíritus mal llamados modernistas, tenemos que convenir en que la sociedad y la patria requieren para su engrandecimiento la marcha regular de la diversidad de clases que las integran.

De aquí se desprende que siendo la Iglesia Católica eminentemente civilizadora y amiga de todo progreso bien entendido, extienda su acción fecunda a los gremios todos y se esfuerce por realizar en ellos el supremo ideal del cristianismo: la perfección moral y el mejoramiento material de la humanidad; de suerte que bien podríamos definir la acción social católica «esfuerzo armónico hacia un poco más de bienestar, de felicidad y de religión».

Dado el estado actual de cosas y el hábito de impiedad y materialismo que trata de invadir las instituciones humanas para corromperlas y separarlas de la vía trazada por la estrella de Belén,

la acción social católica es de imperiosa necesidad.

Hay que trabajar con el niño y con el joven, con el caballero y con la señora, con el sirviente y con el obrero. Con el obrero sobre todo, porque él es elemento indispensable, factor esencial, poderosa fuerza, tanto para el bien como para el mal. Dejémoslo abandonado a sí mismo, o, lo que es peor, a merced de ciertos vividores, que so pretexto de mejorar su situación, lo corrompen, lo pervierten, lo explotan, se sirven de él como de medio para llegar a la cima del poder o de la riqueza, y después, como la semilla de la fruta a la cual han extraído su jugo, lo arrojan con desprecio, y tendremos entonces monstruos humanos, poseídos de salvajes instintos que destruirán la sociedad y al compás de liras infernales cantarán sus escombros y cenizas.

En cambio, preocupémonos por la suerte del obrero, morigeremos sus costumbres, eduquémoslo, y tendremos entonces una invencible falange de orden y de progreso, contra la cual se estrellarán las olas de la anarquía, los furiosos de la demagogia.

Del Eco Católico Herediano

Calles, cómplice de los Soviets

Ha tratado de implantar el Bolshevismo en la América Latina

La conspiración secreta que existía entre el gobierno soviético de Rusia y el gobierno de Calles para convertir a los pueblos mexicano y centroamericano al comunismo y establecer un centro bolchevique a las mismas puertas de Estados Unidos, se exhibe por periódicos de Hearst.

Los periódicos citados han demostrado la existencia de la conspiración en la forma de documentos oficiales, firmados por P. Elías Calles, presidente de México.

Estos documentos comprenden una orden secreta del Ejecutivo mexicano a la Secretaría de Hacienda para que se hiciera entrega de dinero a la legación rusa de México, con el especifico propósito de hacer propaganda comunista, y otra orden para proporcionar dinero para publicar un libro con esta misma propaganda para uso de las escuelas comunistas de jóvenes mexicanos.

Estas son las pruebas que se habían demandado por los senadores durante la controversia México-Nicaragua, durante el invierno pasado, y que el Departamento de Estado no pudo presentar, aunque sabía lo que en realidad pasaba en México.

Esta propaganda bolchevique, se emprendió por el presidente Calles con la cooperación del gobierno ruso, con objeto de ganarse la voluntad del pueblo mexicano y del centroamericano en favor de la revolución de Nicaragua, encabezada por el doctor Sacasa, instrumento en las manos de Calles.

El objeto de este movimiento era derrocar al gobierno conservador de Nicaragua, amigo de los Estados Unidos, que se proponen construir un canal continental en Nicaragua.

Mientras el pueblo americano celebraba el 11 de noviembre el aniversario del armisticio, Calles

ordenaba la entrega de \$ 50,000 a Pablo Palovichi, para los gastos de propaganda comunista, bajo la dirección de A. B., secretario de la legación rusa en México.

El original de esa orden de pago, es la siguiente:

«Al C. Secretario de Hacienda y Crédito Público:

«Se servirá girar al C. Tesorero General de la Nación una orden para que extienda el pago a favor de Pablo Palovichi, la suma de cincuenta mil pesos, oro nacional, para los gastos de propaganda comunista bajo la dirección de A. B., secretario de la legación rusa en México.

«Ordénesse que dicha suma se entere por el Banco de México a los acostumbrados recibos y que no se haga ninguna entrada de esta suma en los libros del Departamento de la Contraloría.

«Sufragio efectivo. No reelección, México D. F., noviembre 11 de 1926.

«El Presidente de la República, P. Elías Calles, (Firma manuscrita) SG. PEC. RL.»

Como se notará Calles, recomendó más precauciones secretas y aun llegó a decir que no se le diera entrada a dicha suma en los libros de la Contraloría General.

En México se llegó a sorprender el gran número de empleados que había en la legación rusa, muchos más de los que tenía la embajada americana y ninguna otra embajada del fondo.

Se sospecha que esos empleados extra estaban ocupados en la propaganda comunista no sólo en México sino también en Centroamérica, Venezuela, Colombia, Cuba, Puerto Rico y los mismos Estados Unidos.

La legación rusa dirigía la propaganda comunista de una manera muy diestra invadiendo todas las esferas, He aquí algu-

nas de las ideas que propagaba:

El amor libre, ataque a la religión, fomentar la huelga; habiéndose empeñado los empleados de la legación en aprender español para dirigir la palabra a los mexicanos en sus mítines. Los mexicanos de tendencias radicales en sus discursos esparcen las doctrinas comunistas.

Folletos semanales y mensuales se reparten con literatura ultra-radical. Casi todas las noches se celabren reuniones de carácter social, en las que el champagne se sirve, y en las que siempre se atacan a los Estados Unidos. Un cabaret nocturno se sostiene, en donde los concurrentes hacen fáciles conquistas de hermosas mujeres, para robarles, no su dinero, sino los secretos que proporcionan magnífica información para el gobierno.

El presidente Calles y su Secretario de Educación José Manuel Puig Cuasaranc, dan mucha atención a las enseñanzas que se imparten en las escuelas públicas, haciendo que a los niños se les inculquen las ideas bolcheviques precisamente cuando sus tiernas mentes son fáciles para que se les den estos conocimientos.

Mientras en las escuelas americanas de México se enseñan las virtudes de Washington y Lincoln, en las escuelas públicas se exaltan los ejemplos de Lenin y de Rosa Luxemburgo. Un libro de lectura para el Kindergarten y la escuela primaria contiene las biografías de esos tipos bolcheviques, así como ideas ultraradicales, impreso y costado con fondos del gobierno de Calles.

Muchas instituciones mexicanas son centros de comunismo, y su número aumenta, y a los maestros de tendencias conservadoras, se les expulsa de las

escuelas, por medio del simple expediente de retenerles sus sueldos, hasta que se les condena al hambre.

La Asociación Comunista de Estudiantes mexicanos aprueba los procedimientos del gobierno y a la llegada de la señora Kolontay, le dió una entusiasta bienvenida. La prueba de esto se tiene en otra orden del presidente Calles para que se ministraran \$5,000 a Pablo Palovichi para libros de propaganda comunista destinados a las escuelas de México. He aquí esa orden:

«Al C. Secretario de Hacienda y Crédito Público;»

Santoral

Martes 6.—San Nicolás de Bari, Arzobispo de Mira, confesor, santas Dionisia y Leoncia.

SAN NICOLAS DE BARI, OBISPO

Nació en Patara, ciudad de Licia, de padres ilustres y piadosos. Sobresalió en el estudio, y frecuentaba en las iglesias, vestía pobremente, y se ocupaba en la oración, la caridad y la penitencia. Ordenado de sacerdote, pasó a visitar los Lugares Santos de Jerusalén, y en el viaje hizo algunos prodgios y resucitó a un difunto. Vuelto a su peregrinación, fué con inspiración divina electo obispo de Mira y cumplió con todos los deberes de un prelado. Remedió milagrosamente con trigo grandes necesidades que muchos pueblos padecían. Libró a tres tribunales injustamente condenados a muerte, apareciéndose en sueños al emperador Constantino y manifestándole su inocencia. A un muchacho esclavo en Babilonia, que se encomendó al Santo, estando sirviendo la copa al Rey en la mesa, se le apareció y, tomándole por los cabellos, lo destituyó a sus padres. Ilustróle el Señor con innumerables milagros, como canta la Iglesia en la oración de su fiesta, y le llevó para Sí el día 6 de Diciembre del año del nacimiento de Cristo de 327.

«Se servirá ordenar al Tesorero General de la Nación, pague \$5,000 a Pablo Palovichi para el gasto de impresión de libros de propaganda socialista para las escuelas comunistas de jóvenes de esta capital.»

«Cárguese esto a gastos secretos del ejecutivo federal.»

«Lo comunico a usted para su información y debido cumplimiento.»

«Sufragio Efectivo.—No Reelección. Palacio Nacional de México, Diciembre 15 de 1926.—P. Elías Calles. (Firma manuscrita). SC.-PEC.-RL.»

«El doctor Gustavo Petrovich, uno de los propagandistas importados de Rusia por el gobierno de Calles, hizo el trabajo de propaganda entre los jóvenes y adultos de México en 1926, siendo enviados más tarde a la vecina república de Guatemala para que emprendiera igual propaganda este año. Informes llegados de Guatemala dicen que Petrovich hizo muchos adeptos entre los indios de la región del Petén.

Veinticinco mil pesos se dedicaron al trabajo de Petrovich, como se ve por la siguiente orden dada por el mismo Calles:

«Al Secretario de Hacienda y Crédito Público:

«Se servirá ordenar al C. Tesorero General de la Nación el pago de \$ 25,000 en favor del doctor Gustavo Petrovich, para gastos de propaganda entre los indios de la región de Petén, de Guatemala.»

«Ordene al mismo tiempo que esta suma sea cargada a gastos secretos del Estado Mayor Presidencial.»

«Sufragio efectivo, No reelección.—Palacio Nacional, México enero 5 de 1926.—El Presidente de la República, P. Elías Calles. (Firma manuscrita).—S. C. PEC.DR.» *Diario de El Paso*

Cuando necesite suela blanca, suela aceltada para talabartería, vaquetones, suela de cubiertas y para calzados venga a la Tenebría San Felipe Heredia.

Manuel Araya.—Administrador.

Viene de la primera página

nuevo chance de anotar. Rosabal el gran medio centro heredano, no lo hemos visto hacer casi nada, siendo burlado varias veces por los delanteros gallegos, en uno de los numerosos regates de que fueron víctima los Heredianos, Rosabal comete un faul que es castigado por Jacobo sin ningún resultado efectivo.

Fuentes lanza un fuerte tiro al arco de Turquito, pero la pelota sale, hecho el despeje Naya se apropia del balón y shuts, pero le concede lo mismo que a Fuentes; vuelve el gallego de nuevo a la carga haciendo derroche de un juego filigranado. Gisleno dribla a Beto y cerca de Michaud lanza un peligroso tiro esquinado que se introduce en la Meta Herediana; el público aplaude con entusiasmo, pues ha sido una anotación lucida.

Desde este momento puede decirse que los gallegos fueron dueños del campo; los heredianos no hicieron más que un papel de espectadores; solo Michaud, Arias y Conejo no aflojaron un solo instante y puede decirse que gracias a ellos no subió el score. Rosabal castiga un faul de Varela, pero los delanteros heredianos tienen un miedo terrible de entrarles a las defensas gallegas, les falta una buena dosis de coraje y de acometividad, pues está bien demostrado que un juego sin esas características no tiene ninguna emoción. Jacobo quita la bola a Fuentes y pasa a Bienvenido, quien lanza un tiro espeluznante que pasa rozando el larguero. A las 10 y 30 el juego da por finalizado el primer

tiempo siendo el score de uno a nada.

A las 10 y 35 el juego se reanuda siendo las esperanzas de todos de que en ese tiempo llevando el heredano la casa ventajosa el resultado del juego sería distinto, pero todas esas esperanzas se vieron defraudadas, pues el Gallego contra viento y marea continúa dominando.

Concluirá

Congregación Marlana de Caballeros

Por acuerdo del Directorio en su última sesión, se dispuso que la Misa de la festividad del 8 del corriente mes, se celebrara en la Iglesia del Carmen a las 7 de la mañana.

La recepción de los nuevos Congregantes y Aspirantes tendrá verificativo como en años anteriores, a las 2 de la tarde en la Capilla del Seminario. A continuación y en el Salón de Actos del Colegio, se celebrará la Asamblea General para el Informe, elección de Directiva y cualquiera otro asunto que se presente.

A todos los citados actos, se encarece la asistencia de los socios.

El Secretario.

Diciembre 5 de 1927.

Deje de ensayar

Deje de ensayar con cualquier remedio se le ocurre. Para dolores Reumáticos y Neurálgicos, lo único, lo que realmente cura es el BALSAMO DEL DR. WINTON.

Es mejor que pomadas o Linimentos y no irrita la piel ni mancha la ropa.

Ahora mismo, compre un frasco de BALSAMO DE WINTON, en la Botica Vargas, Botica La Violeta o Botica Oriental.

El Profesor don José Santisteban Repetto

Según cable recibido antier de la Habana, el estimable Maestro Repetto llegará a Limón el 7 del corriente, después de una gira artística por EE. UU. de América, Portugal y España. En nuestra amada Madre Patria sobretodo ha cosechado muchos aplausos y compuesto nuevas obras musicales que le han sido muy celebradas. Damos el parabien a su distinguida familia, al Empresario Mr. Girton y a sus numerosas amistades.

Botica Vargas

Acaba de recibir un extenso y variado surtido de Perfumería y artículos de tocador que pone a las órdenes de su estimable clientela a precios módicos.

Adios, Callos! Dice "Gets-It"



Los Callos Wuyan cuando son tocados con una esponja embebe el agua. "Gets-It" absorbe todos los dolores. "GETS-IT" es el original extractor de callos. Fabricado por E. Lawrence & Co., Chicago, E. U. A.

Anúnciese en este diario

LA POUPEE BEJOS M. YAMUNI Gran almacén de novedades y de artículos de uso corriente Agencia exclusiva de las famosas Llantas Kelly Artículos para regalos y gran surtido de muñecas para Navidad Todo a precios sin competencia

United Fruit Company Servicio de Vapores Los vapores ULUA, TOLOA, CALAMARES y PASTORES harán el servicio entre Limón y Nueva York, llegando los Jueves en la mañana a Limón, vía Habana y Cristóbal, y zarpando los sábados en la tarde para Nueva York, vía Cristóbal y Habana. Los vapores SURINAME, SARAMACCA y COPPENAME, que hacen el servicio entre Nueva Orleans, y Limón vía Cristóbal, llegarán quincenalmente a Limón los viernes en la mañana, zarpando de regreso para Nueva Orleans vía Boca del Toro y Cristóbal, Sábado en la tarde. Los vapores CAVIN, ARIGUANI y CARARE, que hacen el servicio entre Avonmonth y Limón, tocando en Trinidad, Barbados, y Cristóbal llegarán quincenalmente a Limón los Jueves en la mañana, zarpando de regreso para Avonmonth, vía Kingston, los Viernes en la tarde. También cada semana alterna, un vapor de carga; zarpará de Limón para Liverpool los viernes, vía Jamaica. Los vapores «Limón, San Mateo, Esparta, La Perla y San José, harán servicio entre Limón y San Francisco, llegando los sábados en la mañana a Limón, vía Cristóbal, y zarpando los lunes a medio día para San Francisco directo, vía el Canal de Panamá. Estos vapores harán un servicio de carga rápido entre Limón y San Francisco, llegando a este último puerto en trece días. Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón, o a los Sub-Agentes en San José, Sres. Sasso & Pirie Sucs. M. M. MARSH Administrador Octubre 17 1927.

Aproveche esta oportunidad Gran oportunidad para los jóvenes y señoritas, que deseen estudiar el comercio. Estudie en su propio hogar, durante sus momentos desocupados. Hagase un experto contable, una taquígrafa competente, o un hábil agente viajero vendedor en poco tiempo. Nuestro curso de «Arte de Vendedor» le pondrá en condiciones, de hacerse un agente viajero vendedor, con oportunidad de viajar por todos los países de Centro y Sud América y los Estados Unidos. Todos nuestros cursos son enseñados en español y son fáciles de aprender y completamente prácticos. Garantizamos que Ud. aprenderá cualquiera de nuestros cursos prácticamente, o ledevolveremos su dinero. Prepárese para que pueda desempeñar una buena posición, en donde quiera que Ud. vaya. Decídase hoy mismo y hágase de su profesión, que le valdrá de mucho en lo futuro. Aproveche su tiempo, mientras los demás hacen castillos en el aire. Escribanos hoy mismo, pidiéndonos más información.

Rodríguez Comercial School 15 W. 112 th. St., New York City Muy Sres. míos: Tengan la bondad de enviarme su curso de y adjunto sírvanse encontrar \$3.00 oro americano, como primer pago del primer mes. Sírvanse marcar el curso, o los cursos, en que está Ud. interesado. Taquígrafa Greg. Inglés Comercial. Teneduría y Contabilidad. Español Comercial. Aritmética Comercial. Español Gramatical. Práctica de Oficina. Inglés. Arte de Vender. Ley Comercial. Nombre Calle Núm. Ciudad Prov. o Estado República de

AGENTES ACTIVOS NECESITAMOS AGENTES ACTIVOS E INTELIGENTES, EN TODAS LAS CIUDADES DE LA REPUBLICA, ESCRIBANOS HOY MISMO.

Suscríbese al CORREO NACIONAL

NO ECHE UD. EN OLVIDO QUE EN LA TIPOGRAFIA S. JOSE Se ejecuta toda clase de trabajos del ramo, a precios económicos 150 varas al Sur del Colegio de Señoritas APARTADO III - TELEFONO 1131

REFRESCOS TRAUBE CERVEZA